

## PRESENTACIÓN

Estimados y distinguidos lectores e investigadores, es con gran placer y entusiasmo que les presentamos este último número de la revista *Temas de Coyuntura*. Este volumen encapsula un excepcional conjunto de publicaciones que abordan asuntos contemporáneos de suma importancia desde una multitud de perspectivas diversas. Los temas expuestos en estos artículos son ampliamente variados, pero increíblemente pertinentes en la sociedad actual. Se adentran en los ámbitos de la educación, el liderazgo y el concepto de “negritud”, cada uno con sus propias ideas y rigurosa investigación.

Adicionalmente y como parte de la estructura permanente de nuestra revista, presentamos la sección de indicadores sociales y económicos. En esta oportunidad, en relación con la coyuntura macroeconómica más correspondiente al último semestre, así como a las tendencias y características de la cobertura educativa.

En el primer artículo que presentamos, intitulado “Poder popular, neofiguras y ejercicio profesional del educador venezolano”, realizado por el profesor Carlos Calatrava, se busca examinar en profundidad el Anteproyecto de Ley del Ejercicio de la Profesión Docente en relación con el poder popular y la participación ciudadana en Venezuela. A través de una metodología de investigación documental, se espera generar argumentos y consideraciones que permitan comprender los elementos de atención presentes en este documento y su impacto en la educación venezolana.

El trabajo presentado por el investigador Werner Sulbarán con el título “El liderazgo incompetente en la gerencia posmoderna por la falta de formación transdisciplinar”, busca contribuir al campo de la gerencia y el liderazgo, ofreciendo propuestas novedosas para el desarrollo educativo y tecnológico en un contexto posmoderno. A través de un enfoque transdisciplinar y basado en la teoría de la complejidad, se pretende superar las limitaciones de los enfoques tradicionales y promover un liderazgo competente y responsable en el ámbito empresarial.

El último trabajo de investigación presentando en este número es “¿Afrocuenanos?: la negación de la cuencaneidad a los afrodescendientes” de la autoría de Oswaldo Swin. En este, el autor afirma que la población afrodescendiente en Cuenca, Ecuador, ha enfrentado marginalización e invisibilización a lo largo de su historia. A pesar de la abolición de la esclavitud, su situación no mejoró significativamente. Los afrodescendientes en Cuenca representan alrededor del 3 % de la población total y se concentran en ciertos barrios estigmatizados. A pesar de que Cuenca se considera una ciudad inclusiva, los afrodescendientes son percibidos como ajenos y su presencia es relegada a la de invitados de culturas ajenas. Además, el currículo educativo ecuatoriano omitía o reducía su presencia y contribuciones hasta 2016. Esta discriminación ha llevado a la creación de espacios de resistencia para la comunidad afrocuencana.

En las críticas bibliográficas se podrán obtener referencias de dos recientes publicaciones. La primera es la de Alejandro Reig y Roger Norum, quienes en 2022 publicaron el libro *Migrantes*. En esta reseña, señala la profesora Anitza Freitez, los autores analizan la formación de identidades nacionales y la falta de transparencia en las estadísticas de migrantes internacionales. Destacan la importancia de comprender que detrás de las cifras hay personas en busca de oportunidades, señalan la necesidad de crear instituciones y mecanismos sociales que promuevan el desarrollo y el crecimiento dentro de la sociedad. Además, a través de historias de migrantes, ejemplifican las diferentes aristas del fenómeno migratorio y la necesidad de desafiar soluciones políticas estáticas. Y en cuanto a las perspectivas futuras, los autores critican la gobernanza multilateral global por su ineficacia para resolver la migración en contextos de crisis debido a debilidades legales e incoherencias políticas. Mencionan el éxodo venezolano como un ejemplo de cómo los países y las comunidades no estuvieron preparados para recibir a los migrantes, lo que generó una crisis migratoria sin precedentes en la región.

La segunda crítica bibliográfica la hace el profesor Luis Lauriño sobre el libro de Darrell West, intitulado *The Future of Work: Robotics, AI, and Automation*. A propósito de ello se señala que el autor examina de manera profunda y perspicaz el impacto de la robótica, la inteligencia artificial y la automatización en el mundo laboral actual y futuro. Analiza las significativas transformaciones en las formas como se trabaja, y las consecuencias sobre los empleados, los empleadores y la sociedad en su conjunto. Asimismo, da cuenta de los desafíos y oportunidades que estos cambios tecnológicos suponen en el mundo del trabajo.

Ya en la sección de indicadores, se presentan en este número un conjunto de datos macroeconómicos de interés que muestran una suerte de radiografía temporal de la economía venezolana. Se colige de los datos el hecho categórico de que Venezuela enfrenta numerosos desafíos en el ámbito económico, socioeconómico y de gobernabilidad, que requieren soluciones multifacéticas. La limitada política monetaria y cambiaria, la dependencia de la industria petrolera, la falta de infraestructuras y servicios públicos adecuados, las limitaciones en el sector bancario y los cambios demográficos impactan en las condiciones socioeconómicas de los venezolanos. En síntesis, la mejora en la calidad institucional y la gobernabilidad también se constituyen en aspectos cruciales a considerar para el crecimiento y desarrollo sostenible del país.

Por último, y en cuanto a los indicadores sociales, y particularmente los referidos al sistema educativo, los datos dan cuenta de una situación en la que se muestran los retrocesos en la asistencia educativa, la realidad del rezago escolar, en la que se evidencia el desfase entre la edad del estudiante y la edad que corresponde al grado o año cursado, así como la reducción de la participación del sector privado en la educación.